

Comment Lyon 1 a mis en place son centre de santé universitaire et souhaite le développer

Lyon - Publié le mardi 8 janvier 2019 à 14 h 30 - Actualité n° 136036

« Doter l'université d'un centre de santé prend tout son sens dans un objectif d'amélioration de la qualité de vie des étudiants », déclare Caroline Combes, médecin et directrice du service de santé universitaire de l'Université Lyon 1 Claude Bernard, à News Tank, le 11/12/2018. Elle est à l'initiative de la création du centre de santé universitaire, opérationnel depuis avril 2018.

« Ce centre, qui a pris le relais de la médecine préventive universitaire, répond pleinement à une problématique territoriale, car Villeurbanne, où est implantée une partie de l'université, est un territoire fragile avec un manque de médecins. Plus globalement, beaucoup d'étudiants sont loin de leur domicile et de leur médecin traitant. La prévention est forcément liée au soin », indique-t-elle.

En reprenant les missions souhaitées par l'État pour ces services de santé universitaire, elle a réorganisé les équipes et les actions, « avec des moyens constants ». Le projet a reçu l'accord de l'ARS Auvergne-Rhône-Alpes en juillet 2017 pour la prescription des premiers actes de soin, en avril 2018.

Les prochaines étapes consistent à mettre en place un centre de vaccination et un centre de planification et d'éducation familiale à l'horizon 2020.

L'Université Lyon 1 est également prête à déployer le fonctionnement de son centre de santé universitaire à l'échelle du site Lyon Saint-Étienne, dans le cadre de l'Idex. « Un des axes soulignés par le jury Idex est l'amélioration de la qualité de vie étudiante sur les campus, qui est aussi un enjeu de santé publique. Notre projet entre pleinement dans cette démarche », selon Caroline Combes.

Médecins avec une expérience en cabinet de ville

Jusqu'en 2016, l'équipe du service de santé universitaire était constituée d'un directeur-médecin généraliste, de deux médecins généralistes, d'un gynécologue, d'un psychiatre, de cinq infirmières, de deux diététiciennes et de cinq psychologues.

« La mise en place du soin a nécessité un remaniement et le recrutement de médecins de médecine générale disposant d'une expérience en cabinet de ville », indique Caroline Combes.

Les nouveaux pôles médicaux

Caroline Combes consacre 70 % de son temps à la rencontre des patients dans le cadre de visites de médecine générale et 30 % de son temps à la direction du service. Celui-ci comprend aussi :

- un médecin généraliste à temps plein depuis septembre 2018 ;
- un gynécologue deux jours par semaine ;
- un médecin à temps plein dédié à la prévention pour les étudiants « à risque » en proposant des thérapies comportementales pour la gestion des anxiétés notamment ;
- un médecin psychiatre, une demi-journée par semaine ;
- le pôle psychologue est passé de cinq psychologues à temps partiel à « deux psychologues à temps plein investis sur la santé mentale des étudiants », indique Caroline Combes

« Potentiellement, sur 47 000 étudiants suivis par le périmètre du centre de santé universitaire de l'université, 500 vont développer une bipolarité, une anxiété, un trouble du comportement. Nous avons mis en place des actions de prévention et de détection de ces comportements auprès des professeurs et des étudiants pour une prise en charge rapide », indique Caroline Combes.

- un pôle de cinq infirmières pour des missions de prévention et de gestion des urgences.

« Il proposera par exemple l'automassage do in, des cours de qi gong, apparentés à la médecine chinoise, ou encore de la réflexologie plantaire. »

Evolution de la médecine universitaire

Jusqu'en 2002

La médecine universitaire est inter-université

2009

Création de la la MPU (Médecine préventive universitaire)
Lyon 1

2016

nomination de Caroline Combes, médecin et directrice du
SUMPPS (Service universitaire de médecine préventive et
de promotion de la santé)

27 juillet 2017

Le SSU (Service de santé universitaire) de Lyon 1 obtient
son agrément de l'ARS pour devenir centre de santé uni-
versitaire

Septembre 2017 à février 2018

Accompagnement de l'équipe en place pour changer de
fonctionnement ; mise en place du logiciel de santé Acteur
FSE

Avril 2018

Début des consultations de soins

Un centre d'aide psychologique universitaire en projet

Un des axes de développement proposé est la création, à l'échelle du site, d'une structure de santé mentale pour les étudiants.

« Je réfléchis, avec un médecin du centre hospitalier du Vinatier, établissement lyonnais de psychiatrie et de santé mentale, à porter un projet de centre d'aide psychologique universitaire. Nous souhaitons le structurer autour d'une équipe de médecins, de psychiatres, d'animateurs pour créer un dispositif pilote de dépistage des étudiants présentant des pathologies psychotiques sévères », indique Caroline Combes.

Une réflexion est à l'étude avec un thésard en psychiatrie pour évaluer la faisabilité du projet.

Les chiffres de la santé universitaire depuis 2016

- 2016-2017 : 3 600 actes de prévention, aménagements d'examen dont 100 actes de gynécologie ; 3 128 actes des infirmières ; 320 actes de diététique et 980 actes de psychiatrie ; tous les étudiants en 2^e année dans les cursus de médecine pour le contrôle des vaccins (1 000 par an) ;
- 2017-juillet 2018 (avec le nouveau centre à partir d'avril) : 407 actes de soins (14 000 € de recettes depuis avril 2018) ;
- depuis la rentrée 2018 : 130 actes de soins en septembre, 140 en octobre, 211 en novembre.

Budget alloué constant à 500 k€

- 500 k€ annuel de l'Université Claude Bernard Lyon 1, dont 30 k€ fléchés vers la prévention ;
- 27 k€ accordé par l'ARS pour l'achat du logiciel de santé Acteur FSE ;
- 100 k€ annuel en moyenne générés par les actes de soins « qui permettent la rémunération d'un poste temps plein de médecin ».

« *Aucun moyen supplémentaire n'a été alloué par l'université pour mettre en place cette nouvelle organisation* », indique Caroline Combes.

Les missions obligatoires du SSU

- Les visites de prévention, au moins une dans le cursus licence, faites par les infirmières diplômées d'État pour les étudiants en filière « sans risque » comme sciences et technologies, Staps, IUT... et pour les étudiants des écoles sous convention avec Lyon 1 et faites par les médecins pour les filières « à risque » comme santé, IUT Génie biologique option analyses biologiques et biochimiques, etc.
- Contribuer au dispositif d'accompagnement et d'intégration des étudiants handicapés dans l'établissement.
- Participer aux instances de régulation de l'hygiène et sécurité.
- Impulser et coordonner des programmes de prévention et des actions d'éducation à la santé, en jouant un rôle de conseil et de relais avec les partenaires, notamment dans le cadre du plan régional défini à l'article L. 1411-11 du code de la santé publique.
- Développer des programmes d'études et de recherches sur la santé des étudiants avec les différents acteurs de la vie universitaire et notamment des études épidémiologiques.

Objectifs du mandat 2016-2020

Caroline Combes et l'université Claude Bernard Lyon 1 ont défini les objectifs de l'établissement en matière de santé des étudiants :

- Offrir à tous les étudiants de Lyon 1 un accès au SSU : délocalisation de l'antenne Gerland vers la création d'une antenne SSU sur le campus de Lyon sud ;
- consolider le lien santé/handicap ;

- constituer le SSU en « centre de santé » universitaire ; centre de vaccination ; centre de planification et d'éducation familiale ;
- proposer le Sumpps Centre de santé comme terrain de stage aux étudiants en médecine (médecine générale, santé publique) et maïeutique ;
- améliorer la communication ;
- œuvrer pour une meilleure santé psychique des étudiants notamment en santé ;
- faciliter l'accès aux bilans de préventions infirmiers aux populations à risque : étudiants étrangers, jeunes parents, femmes enceintes, étudiants en situation de handicap, étudiants en difficulté de santé psychique responsable de décrochage ;
- pérenniser et publier les résultats de façon annuelle sur l'étude de la couverture vaccinale des étudiants admis en santé ;
- rééditer une étude baromètre santé des étudiants sur Lyon 1 et l'étendre à l'Université de Lyon en utilisant un questionnaire anonyme en salle d'attente des Sumpps de l'UDL ;
- organiser les visites de prévention pour les étudiants en master et doctorat en lien avec les médecins du travail et le [CHSCT](#) ;
- mettre en œuvre les objectifs du plan de vie étudiant en matière de prévention santé.

Université Claude Bernard - Lyon 1



L'université Claude Bernard - Lyon 1 a été créée à partir des facultés de sciences et de médecine de l'ancienne université de Lyon.

Université Claude Bernard - Lyon 1
Service Facturier
TSA 60101
69628 Villeurbanne Cedex - FRANCE



Fiche n° 2198, créée le 20/06/14 à 04:49 - MàJ le 20/06/14 à 16:50

© News Tank 2019 - Code de la propriété intellectuelle : « La contrefaçon (...) est punie de trois ans d'emprisonnement et de 300 000 euros d'amende. Est (...) un délit de contrefaçon toute reproduction, représentation ou diffusion, par quelque moyen que ce soit, d'une oeuvre de l'esprit en violation des droits de l'auteur. »